

**PALABRAS EN EL LANZAMIENTO DE LA DECIMA TEMPORADA DEL PROGRAMA ETHOS  
PONTIFICIA UNIVERSIDAD JAVERIANA – 26 de noviembre de 2025**

Jairo H. Cifuentes Madrid

Buenos días.

Padre Hermann Rodríguez Osorio, Provincial de la Compañía de Jesús, Vice Gran Canciller de la Universidad, uno de nuestros Ethos 2025, Padre Luis Fernando Múnера, Rector de la Universidad; queridos Vicerrectores y Vicerrectoras, Decanos y Decanas, padre Jairo Bernal, S.J., Director del Archivo Histórico Javeriano Juan Manuel Pacheco, German Franco, Director del Centro Ático; admirados personajes de la X Temporada de nuestro Proyecto Ethos; apreciados estudiantes, profesores y demás miembros de la Comunidad Universitaria; queridos familiares y amigos de los Ethos 2025.

Me complace inmensamente darles la bienvenida a esta Décima Temporada de Ethos, un programa de memoria audiovisual emprendido en 2015 por la Secretaría General de la Universidad, el Archivo Histórico Javeriano Juan Manuel Pacheco y el Centro Ático.

Ethos ha logrado registrar, en formato digital, “la imagen y la palabra de reconocidos miembros de la Comunidad Educativa Javeriana”; 194 personajes que constituyen una pléyade de hombres y mujeres que han conformado y que conforman nuestra identidad Javeriana, de la cual somos orgullosos creadores y cuidadores.

A través de Ethos, nos hemos propuesto destacar y preservar, desde una perspectiva de memoria, las historias de vida —todas ellas valiosas e inspiradoras— de profesores y personas de la administración, que han dejado una huella profunda en la vida institucional y que continúan generando hitos tanto en la Universidad como en el país y el mundo.

La vida de los Ethos está llena de pequeñas, simpáticas y significativas historias y anécdotas. Ethos es una indagación personal y humana de cada uno de nuestros admirados personajes, y de su contribución a nuestra identidad y a nuestra cultura institucional.

\*\*\* \*\*\* \*\*\*

**Nuestros Ethos y la Identidad de la Universidad**

En griego antiguo, la palabra Ethos significa costumbre, carácter, temperamento. En latín, se configura como costumbre social o moral. Hoy la entendemos como el conjunto de rasgos y modos de comportamiento que conforman el carácter o la identidad de una persona, de una comunidad o de una institución (DRAEL, 23ra. Ed.)

Esto me permite avanzar, como usualmente lo hago en mis reflexiones en el programa Cardoner, a la identificación del Ethos Javeriano, unido en correlato a la expresión de nuestra

tradición educativa jesuita: el modo nuestro de proceder. En efecto, fijémonos en la similitud de los conceptos. El recordado padre General, Pedro Arrupe, define el modo nuestro de proceder como la “peculiar forma de obrar, nuestra forma de vida”, y el actual padre General, Arturo Sosa, como: “la forma de vivir nuestra identidad.”

Consideremos además que en el pensamiento del padre Pedro Arrupe se distinguen dos dimensiones en la identidad de una institución: una, las notas que son fundamentales y que permanecen en el tiempo, y otra, las notas que son complementarias y que por lo tanto son susceptibles de evolución. En consecuencia, el padre Arrupe consideraba que no existe un único modo de proceder de una institución a lo largo del tiempo.

Aplicada a la Universidad Javeriana la identidad se construye en la rica convergencia de los ideales, principios y valores que inspiran a la Institución, y que constituyen su carácter distintivo; es decir, lo que la hace única en sí y distinta de todas las demás. Pero también y, de forma complementaria, la identidad javeriana se construye por unas notas que enriquecen los ideales, principios y valores, que les ayudan en su despliegue, según los cambios y los desafíos de los tiempos, los territorios y la sociedad en que se inserta, y los sueños, las aspiraciones, las perspectivas y el obrar de las personas que le dan vida.

Pues bien, hacer referencia a la Identidad Javeriana, al ethos Javeriano, nos lleva a considerar tanto los principios y valores que la configuran, como también a su cultura, entendida con esa definición tan básica pero tan rica de contenido: “la forma cómo se hacen las cosas por aquí”.

En este espacio de la cultura institucional Javeriana, identificamos entonces la vida, los sueños, las perspectivas, los mensajes, las acciones y el legado de nuestros queridos y admirados Ethos.

Con estas voces y con estas vidas, se hace evidente que somos unidad en la diversidad; que somos universidad... Al escuchar con detenimiento los videos de cada uno de nuestros Ethos encontramos, los rasgos distintivos de nuestra identidad javeriana: desde los valores y principios compartidos hasta esas opciones personales que tanto nos enriquecen.

Parafraseando al papa León, somos “un nosotros”, en el que las autoridades de regencia, los profesores, los estudiantes y el personal administrativo convergemos para generar vida.

Los invito a identificar en los 15 Ethos de nuestra temporada sus miradas inquebrantables de esperanza; su alegría; su vocación de servir a otros, entregando con generosidad su saber y sus capacidades; su deseo de acompañar y de cuidar porque se quiere a otros; su disponibilidad; su creatividad; su humildad para reconocer que siempre habrá espacios para aprender y mejor servir; personas agradecidas con la vida, espirituales, que articulan mente, corazón y manos. Cuando identifiquemos estas y muchas otras dimensiones en la vida de nuestros Ethos, encontrarán ustedes nuestro modo de proceder, nuestra identidad javeriana.

\*\*\* \*\*\* \*\*\*

### **Nuestros Ethos: puentes entre la tradición y el futuro.**

En un mundo caracterizado por la novedad, la inmediatez, el deseo de vivir el presente; frente a un mundo caracterizado también por el cambio y la incertidumbre, hablar de tradición no puede ser menos que considerado como un asunto extraño y, porque no, algo excéntrico. Pues bien, el programa Ethos busca ser un extraordinario dispositivo para conectar la tradición con el futuro y para propiciar el diálogo entre las generaciones. En últimas, es este uno de los más importantes retos que nos corresponde a quienes dedicamos nuestra vida a la educación.

Para hacer referencia a la misión de los educadores, el papa Francisco, en una de sus más interesantes intervenciones, acudió a la figura épica de Eneas quien, en medio de las llamas de una Troya incendiada, va a lugar seguro llevando sobre sus hombros a su anciano padre Anquises y, de la mano, a su joven hijo Ascanio.

Eneas se salva, pero no sólo él, dice Francisco. Trae consigo a su padre, que representa su tradición, el pasado, y a su hijo que representa el futuro. De esta forma los educadores, como Eneas, actúan como un “puente” que salvaguardan la transición entre las generaciones.

La acción de Eneas ilustra la misión de los educadores, llamados a respetar y preservar la tradición, pues la “tradición es la garantía del futuro” según Gustav Mahler, no una pieza de museo. Al mismo tiempo, los educadores deben acompañar y asegurar los pasos de los jóvenes hacia el futuro.

\*\*\* \*\*\* \*\*\*

### **Escolios.**

Presentamos hoy un nuevo capítulo de la serie Escolios. Resulta de gran interés apreciar los diversos puntos de vista de nuestros ‘ethos’ acerca de una temática. En el quinto de la serie, que hoy presentamos, escucharemos lo que piensan los ‘ethos’ del 2025 sobre nuestro querido y admirado papa Francisco. Los invito también a dedicar algo de su tiempo a ver, en nuestras plataformas digitales, los cuatro Escolios anteriores: la vida universitaria en los tiempos del COVID; el maestro; ¿qué significa ser miembro de una Comunidad Educativa en una institución de 400 años?; y los libros que han signado nuestras vidas.

\*\*\* \*\*\* \*\*\*

Expreso nuestra gratitud al Archivo Histórico Javeriano, a su director, el P. Jairo Bernal y a la señora Alma Nohra Miranda, quien lo acompaña especialmente en esta tarea, lo mismo que

a Germán Franco y a su equipo del Centro Ático, unidad que con probada calidad y mucho profesionalismo ha estado encargada de la realización de las grabaciones y la producción final de los 'ethos'. Cuanto quisiera mencionar aquí a cada uno de los Javerianos y Javerianas que hacen posible este maravilloso proyecto de memoria y vida institucional. Ellos saben de mi gratitud, de mi afecto y admiración por su extraordinario trabajo.

\*\*\* \*\*\* \*\*\*

Queridos amigos protagonistas de esta décima temporada de Ethos: Muchas, muchas gracias por haber aceptado compartir sus recuerdos, en esos minutos que permitieron atrapar algo sustancial de sus vidas. Ciertamente, sus palabras, sus gestos, sus miradas, sus sonrisas, que enmarcan sus trayectorias y sus experiencias, podrán iluminar el camino de quienes están a su lado y los conocen, así como el de muchas otras personas que, desde la distancia, en cualquier lugar del mundo, y aquí mismo en la Universidad, tendrán la oportunidad de acercarse a Ustedes y a nuestra Identidad Javeriana.

\*\*\* \*\*\* \*\*\*

Enseguida, quiero invitarlos a disfrutar de un Teaser. ¿qué es un teaser? un anuncio breve diseñado para despertar interés y curiosidad por un programa o proyecto...

Repite: quiero invitarlos a disfrutar de un teaser de lo que veremos y escucharemos en esta décima temporada de Ethos. Es un abrebotas, un extracto, de las interesantes conversaciones de nuestros admirados 15 Ethos de 2025.

Muchas gracias.